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来来来，干了“简史”这碗鸡汤
卫中

近日有消息， 出版过畅销书 《人

类简史》 《未来简史》 的以色列作家

尤瓦尔·赫拉利将于今年 8 月推出他

的新作 《今日简史》。 从目前公布的

资料来看， 这本被许多读者寄予厚望

的著作恐怕有沦为 “鸡汤” 的可能。

2012 年 ， 尤瓦尔·赫拉利推出

《人类简史》， 一经上市就引起广泛关

注 ， 随后被翻译成 20 多种文字 。

2014 年 ， 该书的中文版上市 ， 引起

学术界和公众的兴趣， 特别是一些互

联网界人士， 认为书中许多内容对下

一代互联网商业有指导意义。

而在之后出版的 《未来简史 》

中， 尤瓦尔·赫拉利提出一种足以让

所有人焦虑的预测 ： 未来社会中 ，

99%的人将被取代。 他认为， 人工智

能的发展 ， 将使得工人 、 农民 、 医

生 、 科学家 、 律师等职业完全被取

代 ， 甚至艺术家也将被人工智能代

替， 因为艺术的本质也是一种数学模

式； 只有类似考古学家这样几乎没有

商业价值的工作， 才不会被人工智能

取代。

如今， 到了该系列的第三部 《今

日简史》。 之所以说它有 “鸡汤” 的

面相， 就在于其中对于焦虑的贩卖更

为明显和直接； 而 “鸡汤” 的流行，

本质正是贩卖焦虑。 尤瓦尔·赫拉利

在 《今日简史》 中正式向全人类兜售

焦虑： 人工智能成熟后， 几乎所有人

都将失去工作， 甚至 “人” 不仅已经

没有存在价值， 而且是可以被操纵和

改造的。 远古时代， 人类的祖先智人

淘汰了尼安德特人等其他古人种， 成

为地球的主人。 现在， 尤瓦尔·赫拉

利暗示或明示我们： 人类面临整体被

淘汰的可能， 未来的世界是人工智能

的。 可以预见 ， 8 月份 《今日简史 》

上市后， 必将受到互联网行业的一致

追捧。

不过， 读者大可不必焦虑， 尤瓦

尔·赫拉利作为畅销书作家， 奉行的

是 “语不惊人死不休” 的原则， 他的

书作为普及读物了解些历史学、 考古

学的知识是可以的， 书中的一些结论

则不必当真。 无论社会科学还是自然

科学， 都要求实证和逻辑， 但是尤瓦

尔·赫拉利经常既无实证也无推理 ，

将自己的主观猜测当作客观事实。 这

种现象在他的书中比比皆是， 比如他

自创的 “认知革命” 理论实际上概念

不清， 且在学界也未达成共识； 他对

现代科学技术带来自然生态问题的消

极批评态度； 他否认奴隶解放、 女性

权利平等这些历史进步的价值等等。

历史事件的发生原因及其过程是

非常复杂的， 是文化、 自然、 历史人

物的个人抉择等多方面因素共同形成

合力的结果， 西方自古就有 “丢了一

个钉子， 灭亡了一个国家” 的谚语，

微小的因素改变都足以引发蝴蝶效

应， 导致历史的不同走向， 但这也是

历史研究不断推陈出新的生命力所

在。 各种 “简史” “极简某某史” 的

出现， 适应了当下社会快节奏生活的

碎片化、 快餐化阅读需要， 但是 “简

史 ” 本身传递的其实是作者的历史

观， 因此作者自身思维的框架性和片

面性不可避免。 各类 “简史” 通过短

短几页纸， 灌输给读者的往往是在历

史学界尚有争议的或者缺乏实证的假

说， 读者在阅读这些历史普及读物的

时候务必要抱有批判和怀疑的态度。

文汇辣评

《登月第一人》将揭幕威尼斯电影节
由美国导演达米安·沙泽勒执导的

传记片 《登月第一人》 将作为开幕影片

亮相第 75 届威尼斯电影节。 这也是继

《爱乐之城》 之后， 沙泽勒执导的影片

再度揭幕威尼斯电影节。 《爱乐之城》

主演 “高司令” 瑞恩·高斯林在片中饰

演尼尔·阿姆斯特朗一角。

影片 《登月第一人》 根据詹姆斯·

汉森的传记作品 《第一人： 尼尔·阿姆

斯特朗的人生》 改编而成， 着重讲述宇

航员尼尔·阿姆斯特朗在 1961-1969 年

间成为人类历史上第一个登月者的历

程 ， 同时也展现出人类在这次史上最

危险的宇宙探索征途中所付出的不懈

努力。

1930 年出生。 2012 年去世的尼尔·

阿姆斯特朗是阿波罗 11 号登月计划的

宇航员之一。 1969 年 7 月 21 日， 他迈

出了 “人类的一大步”， 成为了历史上

第一个踏上月球的宇航员， 也是在地球

外星体上留下脚印的第一人。

“阿姆斯特朗之所以伟大， 不是因

为他第一个踏上了月球， 而是他战胜了

在这之前的种种困难 ， 战胜了自己 。”

达米安·沙泽勒说道。 从已经曝光的预

告片中可以看到， 电影花费了大量笔墨

描写阿姆斯特朗成为 “第一人” 前所面

临的困境和磨难 ， 与家人的争执和矛

盾。 而为了真实展现火箭升空， 首踏月

球等震撼场面 ， 影片中大量使用了 70

毫米的 IMAX 摄影机进行拍摄。

在接受采访时， 编剧乔希·辛格曾

表示， 《登月第一人》 不是个 “循规蹈

矩” 的传记片， 与以往 “平静” 的形式

来讲述太空计划的电影不同， 《登月第

一人》 会让观众有被 “吓了一大跳” 的

感觉： “这是一部从登月者的角度来进

行讲述的电影， 片中至少有五场主要戏

份是动作戏， 到时肯定能让观众看得心

跳加速。”

除了瑞恩·高斯林之外， 影片的主

创团队也相当强大， 《王冠》 中 “伊丽

莎白二世” 的扮演者克莱尔·福伊出演

阿姆斯特朗的妻子 “珍妮特” 一角， 影

片制作人包括 《移动迷宫》 系列、 《暮

光之城》 系列的制作人马蒂·博文和威

克·戈弗雷等。

据悉 ， 影片在电影节首映后将于

10 月 12 日登陆北美院线。

今年威尼斯电影节将于 8 月 29 日

至 9 月 8 日举行， 当地时间 7 月 25 日

中午， 电影节组委会将正式公布全部参

赛、 参展片目。

（本报见习记者 王筱丽编译）

为演好《画魂》的潘玉良，巩俐曾向她拜师
“薪火相传———任丽君作品展”举办，150件作品展现画家“画魂”

26 年前 ，为了拍摄电影 《画魂 》，

演好传奇女画家潘玉良， 巩俐曾经深

入上海油画雕塑院一位女画家的画

室，拜师学艺，体验生活。 狭小的画室

里，巩俐从绷画框、握笔调色等基本功

开始，接近油画创作的全过程，也感悟

潘玉良单薄的身体迸发的创作热情。

没过多久， 她绷画框的手势俨然熟练

工，握起笔来有模有样。

当年， 手把手教巩俐画画的女画

家，是任丽君。

近日，“薪火相传———任丽君作品

展”于上海油画雕塑院美术馆举办。展

览现场， 一本泛黄画刊登刊的任丽君

与巩俐在画室的若干合影， 揭开了这

段鲜为人知的往事。然而，展厅转上一

圈， 更令观众惊叹的， 还是展览的主

角———71 岁的任丽君，以及展览所呈

现的她在各个时期创作的总计 150 件

艺术作品。

这些年，任丽君“藏”得太好了。她

一门心思画画，并不热衷于办展。她的

画也与市场绝缘， 除了美术馆收藏外

都留在自己身边。 艺术创作带给了她

真正的富足和快乐。这是属于她的“画

魂”，在艺术市场火热的今天格外令人

感佩。而此次展览，像是上海油画雕塑

院颁发给她的“终身荣誉”。

任丽君 1964 年考入上海美术专

科学校，师从孟光等老一辈艺术家。此

后，到油画大家俞云阶家中拜师学艺、

去延边劳动以及在北京空政文工团从

事舞台美术的经历， 都给了她的艺术

以别样的滋养。 任丽君进入上海油雕

院，是在 1976 年。最初几年，她凭借一

批颇具影响力的主题性绘画， 在画坛

崭露头角。 1982 年为当时十六铺客运

站新候船大厅起稿设计的壁画 《长

江———中华的荣耀与希望》，就是其中

的代表作。这幅壁画气势磅礴，以川流

不息的江水融汇了长江流域的变迁，

足有三层楼高， 是当时国内最大的丙

烯壁画。 当年的客运大厅今天已不复

存在， 此次展览展出了任丽君当年的

设计稿， 以及当年记录任丽君趴在三

层楼高的脚手架上创作情形的报刊资

料 。 展厅中央高 2.57 米的油画 《复

旦———纪念圆明园被焚 120 周年》，同样

是任丽君创作生涯中不容忽视的作品。

画面中，洛可可式的石柱前，两位学生打

扮的女性一人低头沉思，一人仰望将来，

洒进画面的一缕阳光格外醒目， 这束光

似乎代表着希望。 画面传递着振兴中华

的美好寓意， 也引人思考新一代青年如

何面对新的历史责任。 当时这幅画激起

了广大青年的强烈共鸣。

逾半个世纪的艺术创作生涯中，任

丽君的画风几经转变。“我求索我得不到

的”，泰戈尔的这句话，被任丽君视为创

作上的座右铭。 她孜孜以求的总是突破

与创新。

1983 年，罗马尼亚画家巴巴来上海

展览。 当时，任丽君带着一张临摹证明，

花了一个星期的时间临摹一张小画，由

此掌握巴巴的艺术技法和处理方式。 没

过多久，任丽君去大凉山写生，画了一幅

《布拖姐妹》， 深沉又略带压抑感的风格

正来自于对于巴巴的借鉴。

正当这一风格的创作在任丽君笔下

日趋纯熟之时，她却又悄悄转了方向。她

笔下的人物开始夸张变形， 画面的装饰

感也在慢慢增强———克林姆特是当时任

丽君找到的又一位“老师”，油雕院大量

的进口画册开阔了她的眼界。 且看她的

《针针线线皆投入》《生活在远方》， 尽管

带着主题创作的基调， 表现内容和手法

却都趋于这样的个人化尝试。

渐渐地，任丽君在多次深入西北、西

南地区的采风过程中， 找到了自己的艺

术语言。她坦言：“那种脚踏实地的美，原

生态的朴实，打动了我。 ”她常常以少数

民族女性作为画中主角。 这些女性往往

有着宽厚圆润的臂膀， 让人不禁联想起

“地母” 的力与美。 《橄榄坝的姐妹》《沐

浴》《佤族妇女》《午后》《摘葡萄》 等一系

列作品都是其中的代表。 画中斑斓的色

彩，甚至大红大绿的冲撞，赋予画作别样

的张力。 任丽君用意念中的色彩捕捉阳

光，也捕捉阳光洒落在林边、谷场、果木

丛中丰腴妇女的额头、胸颈、花裙上的光

斑形成的色彩流动……那是一种对于人

与自然和谐美的呼唤。

演出很成功，但汤沐海表示“不满足”

《海上生民乐》欧洲巡演载誉回沪

日前， 结束了在英国、 法国、 比利

时和德国四国八城为期 20 天的巡演后，

著名指挥家汤沐海执棒上海民族乐团，

将巡演音乐会版 《海上生民乐》 带到了

上海交响乐团音乐厅。

巡演为民乐开辟了法国巴黎爱乐音

乐厅 、 德国易北河爱乐音乐厅等新舞

台， 并首次以纯售票形式在海外获得市

场口碑双丰收： 无论到哪个国家， 听众

反应都是一样的由衷、热烈；性格外向的

听众坐在台下比音乐家们还激动， 内向

的观众演出结束后也争相要签名、合影。

巡演回来， 汤沐海却直言还有很多

“不满足”： 作曲探索、 乐手能力、 乐器

改革一环扣一环， 民乐必须从各领域探

索艺术新高度， 才能打动 “身经百战”

的观众。

当热闹噱头过去，希望更
多中国作曲家来关心民乐

《海上生民乐》曾作为第 18 届中国

上海国际艺术节的开幕大戏于 2016 年

首演，而此次呈现的欧洲巡演音乐会版，

是上海民族乐团委约创作原创曲目又一

番“脱胎换骨”。

“过去民乐大呼大闹的形式，已经无

法满足西方音乐界越来越挑剔的耳朵。

传媒如此发达， 想了解什么文化的音乐

网上都能找到， 二胡、 扬琴西方都听过

了，现在连电子琴都可以模仿民乐，怎么

办？ 民乐不能再仅是听个噱头、新奇，要

回到音乐本身。”谈到对《海上生民乐》的

改编思路， 汤沐海透露最初的舞台呈现

融合了舞蹈、电声等跨界艺术，多媒体技

术精致的舞美设计是一大亮点； 但在欧

洲巡演时，这些“包装”都被舍弃了。

在携上海民族乐团出国演出前，他

委托作曲家反复重新修整， 提升作品的

艺术含金量。 “有些作曲家很忙，没时间

精工细作打磨作品， 我就在排练的时候

再修整。”从艺 40 年，汤沐海从西方古典

音乐的和声、曲式、结构中汲取精髓，运

用到了中国民乐的处理改编中：“大部分

民乐作品都以热烈响亮的合奏结束，但

我把个别曲子的结尾改成了温柔的轻

声，如取自《紫竹调》的《江南》：拉一个简

单的长音，三个独奏乐器对话呢喃。 ”灵

动的笛声，仿佛田间地头清新的露珠，又

如同柔情缠绵的小桥流水、 繁华都市闪

烁的霓虹， 荡漾着江南独特的风情与活

力———回到上海之后， 这样的处理让熟

悉《紫竹调》的上海观众也屏息凝神。

该版本的民乐在欧洲巡演时首次通

过海外网络直播的形式“圈粉”无数，让

观众“如醉如狂”，也突破了西方音乐界

对中国民乐的既有印象。 汤沐海事后还

受到英国一名著名音乐经纪人追问：中

国民乐何以如此动听？

“钻研民乐，中国作曲家独具优势。”

汤沐海认为， 当下中国音乐家的职责就

是帮助民乐走出去，闪耀于世界舞台，弘

扬文化自信。比起理论分析，民乐需要打

磨更多精品力作， 让世界明了什么是中

国民乐， 民乐在艺术上可以达到怎样的

高度。 目前熟悉西方管弦乐方法的作曲

家对民乐的关心较少， 汤沐海呼吁未来

能有更多中国作曲家为民乐多作贡献。

弹拨乐的编制越来越少，

反映的是民乐界普遍存在的
误区

在上海演出前的一场排练结束后，

汤沐海特别留下了弹拨乐声部 ， 加练

《海上生民乐》 节目单上的一首特别曲

目： 弹拨乐合奏 《冬虫夏草》。 该曲节

奏复杂、 技法高超， 更需要演奏者们无

缝配合， 难度不小。

弹拨乐是中国大型民族乐团中独有

的声部， 西方交响乐队中没有这样的编

制。 但相比吹奏和拉弦乐器， 目前国内

大型民族乐团弹拨乐的演奏者演奏技能

普遍较弱。 近年来弹拨乐在乐团中的地

位变化令不少业内专家忧心忡忡： “不

少民族乐团里扬琴、 柳琴几乎消失了，

琵琶只有三个， 被裹在了弦乐中。” 指

挥家 、 作曲家朱晓谷曾对记者表示 ：

“除了上海民族乐团还保留了七八个琵

琶， 国内其他民族乐团的弹拨乐编制越

来越少。”

这是民乐界目前普遍存在的误区：

被动模仿西方管弦乐队的形制。 上海民

族乐团团长罗小慈认为， 中国民族音乐

的发展在创作和形式上绝不能简单模仿

交响乐， 而是要发挥中国民族乐器的特

性， 体现中国艺术的创新创造和对世界

音乐的贡献。

汤沐海表示， 上海有丰厚的江南文

化底蕴， 对民族音乐相对来说也比较重

视。 但好作品要跃升为经典， 也并非朝

夕可成。 演奏家也要用不同风格去演奏

作品， 才能鉴出创作的成色， 找到属于

中国当代民族音乐的和声。

“大多数民族乐器相比西方管弦乐

器， 构造简单一些。 比如小提琴有四根

弦， 音域能横跨四个八度； 二胡只有两

根弦， 音域和音量就小得多。” 汤沐海

提到， 西方乐器在几百年的发展中有无数

工匠、 学派、 家族花尽心血， 乐器质料、

形制不断探索创新， 才有如今完整、 宏大

的管弦乐队音响。

单一乐器音域有限， 汤沐海就对民族

乐器演奏者提出了更高的要求———“一专

多能”： “比如专研二胡， 但也要会京胡、

板胡、 高胡、 中胡……拿起来就能演奏。

西洋乐器经过了几百年的发展 ， 比较成

熟， 民族乐器改革一时无法迅速推进， 就

需要民乐演奏者投入比西洋乐演奏者更大

的精力。”

中国观众对作品耳熟能
详， 如何征服他们是对艺术家
更大的考验

提到汤沐海， 通晓西方古典音乐的观

众都熟悉他在伦敦爱乐乐团、 巴黎管弦乐

团、 法国国家乐团等世界著名乐团的指挥

经历。 但民乐在他心中的地位， 不亚于西

方的管弦乐。

“1973 年 ， 我考入上海音乐学院作

曲指挥系， 当时提倡开门办学、 去农村山

区采风， 我也上井冈山写过作品。 虽然是

西洋管弦乐的作曲法， 但在采风内容上，

当时民乐地位更高。” 回忆起上海音乐学

院的求学生涯， 汤沐海认为这段学生经历

让他坚信中国民乐和西方经典同样有价

值， 不存在孰轻孰重。 他从来不认为民乐

在音乐的主流之外。

在随小泽征尔、 卡拉扬、 伯恩斯坦等

指挥大师学习工作后， 汤沐海没有割断与

民乐的渊源， 时常在上海、 台湾、 香港、

新加坡等地指挥民乐乐团的演出， 获得了

海内外观众的热情追捧。

汤沐海郑重地说， 比起在欧洲演出，

上海让他有一份更重的责任感 ： “在西

方， 我很有信心让听众集中注意倾听。 但

中国观众对作品耳熟能详， 艺术家如何进

一步传播、 发扬民族音乐？ 要用更大的毅

力和表现力呈现更精彩的作品。 民族的魂

在艺术里， 我们要让听众知道民乐美在哪

里， 让美好的音乐滋养人们的精神世界。”

任丽君四川大凉山写生作品。

1992 年， 任丽君 （左） 和巩俐在画室。 （均资料图片）

《海上生民

乐 》 音乐会版结

束欧洲四国八城

巡演后首度回归

上海演出。

（上海民族乐
团供图）

任丽君 《长江———中华的荣耀与希望》 工作稿， 1982 年。 这是她为当时十六铺客运站新候船大厅三层楼高的壁画而起稿设计的。

■本报记者 吴钰

■本报记者 范昕


